



# HERALDO de GERONA

Jueves  
23 de noviembre



PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## EL PROBLEMA CATALÁN

Gerona.—Opiniones catalanistas

Se trata de un socio del centro catalán de Gerona, de los más antiguos; uno de los afiliados que pagan al corriente su cuota, y al que no se le puede tachar de tibio en amor al suelo en que ha nacido.

A mi pregunta relativa á los progresos que en esta provincia hayan podido hacer los catalanistas, contestó que, últimamente, el número de partidarios de la Unión había crecido bastante, y que pensaban continuar una propaganda eficaz, llevando á cabo actos de resonancia para no ir á la zaga de los barceloneses.

«Por de pronto—añadió—en las últimas fiestas ya hemos cantado «Els Segadors» con el Orfeo Catalá y hemos estado á punto de provocar un conflicto con los militares; además, hemos conseguido que en la próxima semana se presente en el ayuntamiento, por un concejal amigo nuestro, una proposición para que se permita hablar en las sesiones la lengua catalana, y aunque no sea aprobada, siempre es un buen golpe.

—Tendrá resonancia entre los catalanistas barceloneses.

—Esos creen que ellos solos hacen las cosas, y que no hay nadie más que ellos en Cataluña; pero aquí, aunque seamos menos, demostraremos que existimos, sin necesidad de imitarlos ni mucho menos de seguirlos.

—Advierto en sus palabras poco amor hacia Barcelona, lo cual no me parece buen camino para llegar á la diputación única.

—Diputación única! ¡Jamás! Pues eso nos faltaba. Yo quiero á Cataluña; pero también quiero á mi provincia, que no necesita de Barcelona para nada; que tiene industria, que tiene agricultura, que tiene puertos para su comercio y que posee tradiciones que le son propias é instituciones peculiares y características. Es preciso que se destaque bien la personalidad de esta provincia, y que, á pretexto de hacer una región, no se nos quiera borrar para confundirnos en una denominación general. Le voy á decir á usted más: por una porción de causas, antiguas algunas y más recientes otras, centro por centro, yo prefiero Madrid á Barcelona, y tengo la seguridad de que de la misma manera opinan muchos ó la mayoría de los catalanistas gerundenses.

—¿Cómo compagina usted esas ideas con el programa de Manresa, que hace desaparecer las actuales provincias catalanas?

—Ya lo sé; allí establece la «comarca natural» como sustitución al organismo provincial vigente; pero como el programa no es hoy más que una aspiración, no hemos de reñir los catalanistas ahora por la división territorial. Si llegase el momento de realizar la obra, no estamos dispuestos los de Gerona á permitir que desaparezca la provincia en aras de una organización que puede contribuir á que brille una ciudad catalana con

menoscabo de las demás que, por su historia y por sus medios de existencia, tienen derecho á vivir con todo el prestigio que hoy las rodea. Repito lo de antes: para centros nuevos, mejor es Madrid.

—Entonces, claro está, entre los catalanistas gerundenses no habrá fructificado la semilla del anexionismo.

—¿La anexión á Francia aquí? De eso sí que se puede asegurar que no hay uno solo á quien tal pensamiento se le haya ocurrido jamás. ¡Buena tierra es esta para pensar en esas cosas! Aquí queremos los catalanistas, como en todas partes, lo que hay de esencial en el programa de Manresa, pero en beneficio de Cataluña solamente y por el esfuerzo de Cataluña nada más.

—Me han dicho que en esta provincia hay algunos carlistas con el disfraz del catalanismo.

—Sí los habrá; eso no puede evitarse ni queremos, ni nos importa que los haya, porqué si de esa manera parecemos más los catalanistas, mejor para nosotros; lo malo es que entre la gente del campo, en las clases agrícolas, no podemos hacer la propaganda debida, porqué es difícil hacer entender á todo el mundo un programa tan complicado como el que nos sirve de credo; pero ya lo haremos poco á poco. Hoy tenemos un periódico nuestro en la capital, y si los sucesos nos ayudan aumentaremos su circulación y crearemos nuevas publicaciones.

—Gracias por estas referencias; pero yo no quiero despedirme de usted sin hablarle de una idea que anda en mi mente desde que hemos comenzado esta conversación, y que, previa su autorización, me voy á permitir exponerle. Por su manera de hablar, por el calor con que expresa ciertos conceptos, no me parece usted un catalanista; creo que le cuadraría mejor otra denominación.

—¿Cuál?

—La de geronista.

—No, señor; soy un catalanista acérrimo, un catalanista puro y convencido; lo que sucede es que usted viene de la provincia de Barcelona, y allí ocurre una cosa rara, y es que hay muchos que parecen catalanistas y son barcelonistas. Y contra el imperio de esa tendencia, si semejante doctrina prevaleciese, entonces sí que seríamos geronistas los catalanistas de aquí; pero con el alma y la vida».

Como se ve, hay entre estos catalanistas de Gerona, que son muy pocos, al menos organizados y dependiendo de la Unión, un espíritu regional más limitado que el de los catalanistas barceloneses. Por una gradación bien explicable, el amor á la patria se reconcentra primero en la región, luego se circunscribe á la provincia y puede llegar al municipio, haciendo imposible, no ya la unidad de región, sino hasta la vida de las comarcas naturales que quieren crear los autores del programa de Manresa.

Es el camino que recorre toda idea que se exagera y se saca de su quicio

natural: acaba por hacer imposible hasta lo que al nacer tenía de más práctico y hacedero.—EMILIO S. PASTOR.

Gerona, 11 noviembre.

(Del Heraldo de Madrid).

## LOS HOMBRES DE NUESTRO SIGLO

C. DARWIN

1809 - 1882

Yo creo que despues de Rousseau ningún hombre ha influido más en el movimiento moderno que Carlos Darwin. Aquel ha sido el verbo de las democracias posteriores á la revolución francesa, éste es el padre de todos los anarquismos futuros. Creo que debo explicar este último extremo y me explicaré.

Parece ser que «El origen de las especies», la obra fundamental de Darwin, fué concebida por su autor despues de haber leído la no menos célebre de Malthus. Malthus fué un buen hombre que llegó á soñar con la tierra poblada de amarillos, pálidos y hambrientos habitantes; pero sin plantas, flores, frutos y bestias para nutrirse. El excelente pastor imaginó con un poder imaginativo verdaderamente patrimonio de los hombres del mediodía que los seres se propagaban en progresión geométrica, mientras que lo hacían aritméticamente los alimentos, de donde resultaba para un futuro, cada vez mas próximo, un logaritmo que sería el Hambre «en su pura y absoluta indeterminación». Darwin recibió por la obra de Malthus, la visión de los fuertes triunfando de los débiles y encaminó sus esfuerzos á comprobar su sueño. Confirmó su adivinación el autor de «La desdencia del hombre» y apareció con toda su magnificencia la hipótesis de la selección, las ideas del medio y de la lucha por la existencia. Y fuera de tan débil comunidad entre las ideas darwinianas y los ideales socialistas, no hay ninguna otra, aunque Ferri haya creído que la había («Socialismo y ciencia positiva»). Por lo menos es preciso convenir en que no la hay entre la predicación del triunfo del mejor y del mas fuerte y la exaltación de los débiles que el socialismo sentimental exige.

Y ahora se verá que la suprema dignificación del yo el primer artículo del credo anárquico y ególatra, tiene mas razón para llamarse derivado de las ideas darwinianas que los ideales socialistas. Eliseo Reclus viviendo tan integralmente las ideas de Darwin, ha concluido por ser el mejor soñador de los grandes locos. Y si de este génio poderoso pasaseis á recordar las palabras del anarquista violento y canallesco, que impone la realización de sus sueños por medio de las bombas de dinamita, Veillant, por ejemplo, hallareis que trata de justificarse apoyándose en el nuevo espíritu que las ciencias naturales han impuesto á los conocimientos humanos.

Bárbaro y brutal eso no deja de tener un fundamento de verdad; una parte, aunque pequeña, de justicia. La aplicación precipitada, pero impuesta por el apremio de la vida, de la hipótesis darwiniana á los demás conocimientos, ha creado un período revolucionario en ellos que no cesará hasta que no se depure aquella y se demuestre su solidaridad con los principios de la verdadera moral. Si los continuadores naturalistas de Darwin exagerando llegaran á creer que el maestro había dicho que el

hombre procede del mono ¿qué tiene de particular que desprendan otras no menos peregrinas enseñanzas, de la errónea aplicación de sus ideas á cosas completamente ajenas á su campo de origen?

Darwin predicó un hecho que reconocido por todos, por todos no fué mirado como él lo viera, y en el reconocimiento del mismo nada se añadía ni quitaba en el campo de la moral. Que el medio transforma los seres, que en la lucha por la vida triunfan lo mejor acondicionados para la lucha misma, cosas son que en nada á la moral y á la religión se refieren, que ni la dañan, ni la elevan. Hace años al decir éstas cosas, era de todo punto imposible, por qué exagerando por una y otra parte, no cabía circunspección en ninguna. Hubiera sido exponerse á las iras de unos y otros contendientes. Hoy el darwinismo es aceptado por la Iglesia, porqué nada tiene que ver con ella.

El hombre y el mono pueden haber tenido un progenitor común. Es posible. ¿Sería, un hombre? ¿Sería un mono? No lo sabemos. La semejanza con el mono es bastante observada. Ahora bien es preciso comparar el mono más perfecto con el hombre más degradado, y aún así habrá grandes diferencias; pero de tal clase que no destruyan por completo el parentesco que entre uno y otro existen. El poeta Ennio, me parece que hacía notar las semejanzas en este verso.

*Simia, quam similis, turpissima bestia, nobis.*

En fin lo que con Darwin ha sucedido les indicará mejor que yo su influencia y su valor. Los exageradores del medio han entronizado al mono; los entusiastas de la asociación para el triunfo le tiran de una mano hacia las filas de Marx y Nietzsche enamorado del tirano que subyuga, vence y aplasta le parece poco el hombre y cree que éste es la cuerda tendida entre el mono y supra-hombre, término final de una evolución casi-eterna.

Y el caso es que todos tienen razón.

Hasta los que hacen la apología de los fuertes. Sólo que ésta debe hacerse de otro modo: Hazte de una moral tan poderosa que lo verzoza todo.

RAFAEL URBANO.



### La quincena

Para estas hermosas mañanas de otoño, llenas de luz, de atmósfera tibia y encalmada, pero turbadas frecuentemente por ráfagas frías que anuncian el invierno, nada mas apropiado que el largo paletot, que pasa muy poco de la rodilla, nos envuelve ampliamente y deja en libertad todos nuestros movimientos. Se adornan con arabescos de paño y se forran con gran esmero, con raso blanco ó brochado. Resulta mas nuevo que la chaqueta y mas confortable.

La moda continúa siendo fiel á los bordados y encajes. Cuando las *toilettes* no los llevan, añádense quillas, solapas, boleros y mil otras cosas para embellecerlas. Los volantes en redondo van aminorando.

Las faldas tienen ahora gran vuelo en el bajo dejando á la marcha la libertad necesaria. Para los trajes algo *habillés* se impone una cola corta. Es tan linda esta am-

plitud inferior de la falda que se pliega á nuestros piés! Sentada la mujer, la cola extiéndose en pliegues artísticos que dibujan graciosamente su silueta. En pié, ó andando, hace un juego adorable, proporciona efectos magestuosos y al propio tiempo llenos de coquetería inocente. El terciopelo se presta admirablemente á esto, porque sus pliegues están llenos de reflejos. Jamás la voga del terciopelo fué tan grande, y los terciopelos-fantasia se combinan muy agradablemente con el paño. También gozan de gran favor el caracul, la pana y la piel de seda.

Respecto á colores, lo mejor es que cada cual escoja el que vaya mejor con el de su rostro, ó el de sus ojos, ó el de sus cabellos. En principio no debe rechazarse ninguno: ensáyense todos y á veces encontrarse en la combinación de los que se habían supuesto mas antipáticos, efectos excelentes.

Marta.

## CENAS HORRIBLES

(CUENTO)

\*

En realidad lo que aquella jovencita de cabellos dorados y carita de virgen acababa de proponer al émulo de don Juan y de Lovelace, era una cosa extraordinaria y extravagante. Original no, no era original. Otras mujeres al perder sus pudores, al dejar para siempre sus túnicas de vírgenes lo habían propuesto á sus mismos amantes. Comer en compañía de la mujer número dos, no era nuevo. El barón de Nancy lo sabía demasiado, porque recordaba en aquellos momentos de la proposición de Ernestina, la deliciosa cena que Barbier d' Aurevilli hizo pasar á don Juan de Bávila, para referir á sus antiguas amadas su mas valiosa conquista.

El barón accedió, á pesar de lo antiguo del asunto, á vivirlo una vez, para imaginarse algo de lo que pudo ser la auténtica cena de don Juan. Él hubiera querido referir también su página íntima ¿pero les interesaría realmente á las dos mujeres? La cena tampoco era cosa suya, sino una genialidad de Ernestina. Ella sería la autorizada para referir algo, si su cinismo de siempre la llevaba á transpasar límites tantas veces transpasados.

Habían dado las diez cuando el barón entró con la mujer número dos en el comedor de la jovencita rubia. El número dos era el reverso del número uno. Sara era morena, de pelo negro, provocativa y hermosa como las mujeres de Siria. Ernestina y ella eran amigas y obligadas rivales. Si Sara hubiera sido otra mujer, no habría aceptado el banquete en casa de su rival; pero tenía la misma despreocupación que su «hermana» según irreverente título que entre sí se daban.

Cenaron.

Otra mujer, una doncella bretona les sirvió aquella cena que no pudiera describir el aretino, referir Bocaccio, ni Honorato de Balzac incluir entre sus «Cuentos dro-láticos»?

Una bacanal de tres entre dos sexos.

Al final se jugaron un beso del barón las dos mujeres, ganándolo la que primero disolviese sus perlas en la ensalada. La rubia arrancó las suyas á sus preciados pendientes; la morena desabrochando su corpiño y mostrando sus tesoros íntimos desgarró de su quintuple sarta las mas irisadas cuentas de su collar. Y fijas, trémulas, cristalizadas mientras él las miraba con sorpresa esperaban el triunfo de su vanidad y magnificencia.

De pronto la rubia temblando á un escalofrío y precipitándose hacia el hombre exclamó gozosa:—«¡Las mias!».

—Es verdad, murmuró sombríamente la morena, y cogiendo las suyas con la cuchara se las tragó por encanto.

La vencedora alcanzó el premio; pero el hombre concedió un accesit á la vencedora. Cuando ésta última salía con el barón, Ernestina murmuró al oído de su víctima.

—Las tuyas eran falsas..... ¿eh?

—Hay cosas que no deben repetirse.

—Una vez mas ¿y qué? Porque no os

quedais hoy conmigo? El barón insistió, insistió mucho mas Sara y volvióse á repetir en el comedor de la morena la bacanal que días antes en el de la rubia se verificara.

Temía el hombre de mundo una segunda contienda y puso por condición que no hubiese torneos escolares.

—¡Bien! siga la fiesta contestó Sara, y después dirigiéndose á la muchacha le dijo:—Traiga usted los helados.

Y sobre una preciosa fuente aparecieron después en copitas *ad hoc* los sorbetes de rosa y menta con sus cucharillas de oro.

—Están hechos por mí, dijo Sara con deliciosa modestia.

—Veamos, dijo el barón y paladeando la primera toma asintió á la perfección de la obra ponderándola.

—Esto sabe mejor, prosiguió Sara, apretando bien los labios sobre la cuchara, y haciéndolo así, probadlo y lo vereis.

Y ella estimuló su enseñanza dando ejemplo.

El barón la imitó, Ernestina también; pero al quitarse la cuchara de la boca la puso manchada de sangre sobre el platillo del sorbete, sin decir una palabra.

—¿Eh? ¡Sangre! ¿Qué es eso?

—Nada, señor. Unas cucharas que cortan.

—No tengas cuidado, amiga mía, porque son de oro.

Y mientras la rubia se llevaba el pañuelo á los labios, la morena la miraba fijamente, continuando así sus palabras.

—.....Si oro ¡oro muy bueno!.....

Abel Holzmann.



Un recadito al alcalde

Creó el ayuntamiento que usted preside una escuela municipal de bellas artes y el acuerdo de su creación fué muy bien recibido, aplaudiendo el público la idea que tuviera el entonces alcalde don Antonio Boxa, que si la memoria no nos es infiel, fué el que propuso la cosa; pero se ha visto ahora que la tal escuela cumple muy incompletamente su fin, que es el de la educación de la juventud poco pudiente ó de los jóvenes artesanos, ya que es grande el número de aquellos que con deseos de educarse en la escuela de bellas artes no pueden hacerlo por estar cubiertas todas las plazas, que resultan verdaderamente pocas, y las censuras al ayuntamiento, que parece predestinado á no hacer nada completo, son generales.

Podría usted, señor Catalá, evitar estas censuras y merecer al aplauso público y el agradecimiento de los favorecidos, proponiendo á la corporación de que es digno presidente, la ampliación del número de plazas de alumnos en la repetida escuela é interponiendo su legítima influencia cerca de los concejales para que tomasen acuerdo tan justo y razonable.

Así lo esperamos de usted y así se lo rogamos á ellos por su mediación.

No hemos querido hablar de esas pasadas sesiones del ayuntamiento de esta ciudad, porque nos dolía ver como se perdía tan lastimosamente el tiempo gracias al señor Ramió, ese novato concejal que ha llegado á la corporación tarde y con daño. Aquella minucia de si debía hablarse en castellano ó catalán en las sesiones, ha terminado ya, pero de la manera poco seria que no era de esperar: las tales sesiones serán bilingües.

Considerando al señor Ramió como un jóven ilustrado y creyéndole dotado de energías y animado de los mejores deseos en pró de los intereses de la ciudad, sentimos una satisfacción cuando por real orden se le capacitó para el cargo; nuestro gozo en un pozo, puesto que de lo que está dotado el señor Ramió es de *moltas ganas d' orga*.

En el HERALDO DE GERONA conservará el señor Ramió los buenos amigos particulares de siempre, pero no se olvidará, para recordarlo cuando haya oportunidad, que no ha ido al ayuntamiento á defender los intereses de sus electores entre los cuales los hay castellanos que no le entenderán cuando discuta ¡si discute! y que por los escasísimos votos porqué ganó pueden atribuirse el haberle dado el acta, sino como mandatario del Centre Catalánista y á ser bufon de cuatro sujetos que le jalean y le ridiculizan aunque él no acierte á comprenderlo.

Con tanto y tan importante como hay que tratar en la corporación municipal, verdaderamente catalán, por ser de Gerona, entretenerse en ocupar las horas de sesión, en discutir si hay que decir las cosas como se venía haciendo hasta ahora, con la aprobación de los gerundenses que no se les había ocurrido nunca ni pensar que debía de ser de otro modo, ó de manera que resulte bufa y dé el trabajo de la traducción, es verdaderamente censurable ¡Qué cargo de conciencia, señor Ramió!

De los demás que han seguido ese banderín de enganche tan poco serio del señor Ramió, no hablamos, porque de ellos hay quien lo ha hecho solamente para satisfacer odios personales y quien para el cual eso de perder el tiempo en las sesiones ha sido su constante ocupación.

Procedente de Londres y Madrid y de regreso á la primera de dichas capitales, llegará uno de estos días á nuestra ciudad, nuestro paisano el ilustrado ingeniero de caminos don Sebastián Tauler, después de arreglados los asuntos que han motivado su viaje, alguno de los cuales revisten gran interés para nuestra provincia.

El señor gobernador civil de esta provincia ha estado recientemente en la vecina ciudad francesa de Perpignan. Como hemos tenido necesidad de enterarnos del viaje y de sus móviles, por los periódicos extranjeros, á pesar de haber tenido el gusto, el día antes de llevarlo á cabo, de hablar con el señor Montaner, nos abstenemos de dar cuenta del mismo.

Ha sido nombrado individuo del cuerpo de vijilancia de esta provincia, don Julio Gomez Mata.

Ha presentado la dimisión del cargo de maestra de Setcasas, doña Teresa Serra.

La diputación provincial ha señalado para el día 18 del próximo mes la subasta para adquirir carne, harina, pan, arroz, patatas, vino, aceite, chocolate y pastas para sopa para las necesidades de las casas de beneficencia.

En el último sorteo de la lotería nacional ha correspondido el premio mayor, importante 140.000 pesetas, á un número expandido entre varias personas conocidas. Este suceso ha sido durante unos días el tema de las conversaciones en esta ciudad, poco acostumbrada á ellos.

*El Correo de la Tarde*, dijo el otro día que el 29 del actual expiraba el plazo concedido para las redenciones á metálico del servicio militar. Nosotros, nombrándole, como hacemos cada vez que de él hemos de hablar, le dijimos, con las buenas formas que ha usado y usará siempre el HERALDO, que andaba equivocado, y esto, que le habrá molestado, por ser tan verdad sin duda, le hizo decir el lunes lo siguiente:

«A pesar de lo que dice un bisemanario

local, tratando de rectificar un suelto que publicamos en una de nuestras últimas ediciones, el gobierno ha acordado ampliar el plazo de redención hasta el 1.º de diciembre próximo».

El nuevo error que en el suelto transcrito comete, y este no disculpable por tener de él conciencia, á su consideración lo dejamos ya que no á la de nuestros lectores á quienes ha de interesar muy poco este asunto.

A la hora en que escribié el primer suelto en la redacción del colega, ni siquiera se había pensado en prorrogar el plazo en cuestión, porque fué posterior la promesa hecha por el presidente del consejo á un diputado, y á la en que debió redactarse el segundo, había terminado ya, oficialmente, dicho plazo. Si se ha prorrogado ha sido con posterioridad y no hasta el día 29 de noviembre ni el 1.º de diciembre, como anunció, sino hasta el 30 del actual. Así pues conste que no «tratamos de rectificar su suelto» sino que lo rectificamos, por no ser exacto. Y no lo será por mas subterfugios que busque y por mas *casualidades* á que se agarre. Y conste también, que si hemos insistido, ha sido por haberlo querido *El Correo*; hubiera callado, como por lo menos haremos nosotros el día que se nos coja en una como la suya ó hubiera confesado su error explicándolo por uno de caja (cosa facilísima) y el HERALDO DE GERONA no tendría que lamentar que en casa del colega falte una virtud y sobre un pecado capital.

El lunes 20 del actual, á las tres de la tarde, quedó cerrado en la delegación de hacienda de esta provincia, el plazo de admisión de redenciones del servicio militar y el miércoles se recibió un telegrama expedido en Madrid á las 2:30 de la tarde del martes, trasladando la real orden en que dicho plazo se prorrogaba hasta las 3 de la tarde del día 30 corriente.

El ayuntamiento ha acordado imprimir las ordenanzas municipales recientemente aprobadas por la superioridad. ¿Para que, si como las vijentes han de ser infringidas á diario en cada uno de sus artículos?

Aunque no lo marque el calendario, estamos en pleno invierno. El termómetro ha llegado á señalar 0 grados de calor en una de estas últimas madrugadas y hace tres ó cuatro días que amanecemos con helada. Las noches son también muy frías presentándose despejado el tiempo á las horas de sol, que la gente aprovecha para salir de paseo por los alrededores que se ven muy concurridos, especialmente las carreteras del Cementerio y Santa Eugenia y las Pedreras.

Por razones de compañerismo con los operarios de la fábrica de curtidos que en Bañolas tiene la señora viuda de Tor, se han declarado en huelga los de la que en Gerona posee la misma propiedad.

El señor marqués de Camps, como presidente del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro ha telegrafiado al presidente del senado, rogándole suspenda el debate sobre imposición de derechos arancelarios á los productos de Fernando Póo, porque esto dificultaría la colonización de aquella posesión española.

Como padres del soldado Pedro Vilasa, les ha sido concedida la pensión anual de 182:50 pesetas á los vecinos de esta provincia José Vilasa y Eugenia Pont.

El oficial 3.º del cuerpo de telégrafos con destino en las oficinas de esta capital, don Carlos Manchon y Grimand, ha

ido ascendido á la categoría inmediata, y el aspirante 1.º de servicio en Ribas don Rafael Muñoz Porta ha ascendido á oficial 3.º, continuando ambos en el mismo destino.  
Felicitemos á los favorecidos.

Por haber sido declaradas nulas las últimas elecciones municipales celebradas en San Jordi Desyalls, el gobernador civil ha convocado á otra parcial para el día 10 del próximo diciembre.

En virtud de acuerdo tomado en una reunión habida el lunes último por varios industriales en el local de la sociedad Fomento de la Industria, Comercio y Propiedad, ayer cerraron sus establecimientos la casi totalidad de los comerciantes de esta capital. Fuera de las farmacias, estancos y algún otro establecimiento, muy pocos, todos permanecieron cerrados durante todo el día ó cuando menos con las puertas á medio cerrar, como demostración de solidaridad ó simpatía, según declaraban, á los industriales y comerciantes barceloneses. El aspecto que presentaba la ciudad era muy triste. En cambio los alrededores se vieron por la tarde animadíssimos, pues fueron muchos los que aprovecharon la excelencia del día y el cierre de tiendas para salir á merendar ó pasear.

A consecuencia, según nos dijeron, de haber los dueños de la fábrica de cintas de la calle del Progreso, despedido á unas cuantas operarias, se declararon las demás en huelga ayer por la mañana animando con su presencia la citada calle y sus afluentes. La guardia civil, policía y guardia municipal patrulló por allí no teniendo afortunadamente que intervenir en suceso alguno desagradable. Por la tarde reanudaron las huelguistas su trabajo, reinando á la hora de cerrar esta edición la mayor tranquilidad.

Se ha dispuesto que los excedentes de cupo redimidos puedan solicitar la devolución de las cantidades satisfechas.

Hemos recibido la visita del periódico *O Campeão*, que se publica en Porto (Portugal).

Agradecemos la visita y establecemos gustoso el cambio.

En el cupo de 30.000 hombres del actual reemplazo corresponden á las zonas de Gerona, Mataró y Manresa, que interesan á esta provincia, 453, 441 y 453 hombres respectivamente.

Agradecemos al alcalde de Castelló de Ampúrias, señor Batlle, el programa que se ha servido remitirnos, acompañado de atento volante, de los festejos que se celebrarán el día 5 de diciembre próximo y de los que ya dimos cuenta en nuestro número anterior.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

**BARBERO** práctico en medicina y cirujía, como secretario de ayuntamiento, se ofrece para un pueblo pequeño.

Informará durante un mes, don Juan Ribot, carretera de Santa Eugenia número 10.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernat contra toda clase de tos—Véndese en todas las buenas farmacias.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Vallés y Cia.*, Banqueros y Expendaria general de lotería en *Hamburgo*,

tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**  
Dentista - Progreso - 21 - principal



**Gerona**

*Vilademat.*—En el «Torrent de la Font» de este término municipal, fué sorprendido por la guardia civil, José Jaques Barrera, que estaba cazando sin tener la correspondiente licencia.

Le fué recogida la escopeta y entregada al juez municipal, ya que no tenía autorización para usarla.

**Figueras**

Los obreros municipales se dedican al arreglo de algunas calles céntricas muy necesitadas de reparación en su afirmado.

—En el Centro de Católicos, se inaugurará hoy la temporada de invierno poniéndose en escena en el teatro que poseen cuatro nuevas producciones.

—Han empezado á sentirse ya los primeros efectos del invierno.

—La música del regimiento de Asia que con aplauso del público ameniza nuestros paseos, y que gracias á la inteligente dirección del señor Lodeiro, nos ha dado á conocer algunos trozos de los modernos autores; tiene en ensayo el precioso poema sinfónico de Chapí, «La Corte de Granada».

—El mercado último estuvo bastante concurrido tanto de compradores como de géneros.

—Algunos de los mocitos que se supone formen parte de la compañía de apedreadores de los alumnos que salen del instituto á eso de las siete de la noche, han sido llamados por el alcalde, que les ha amonestado en forma y amenazado por si las pedradas se repiten.

**La Bisbal**

Se quejan los vecinos porqué todavía continúan sin reloj público en la villa.

—Está expuesto al público el reparto de consumos del actual año económico.

*Palafrugell.*—Ha llegado á esta villa procedente de Nueva Celedonia, don Carlos Matllería.

—Continúan los industriales corcho-taponeros aguantando la crisis que se nota desde hace algunos meses.

—Al vecino Juan Molina Castelló, le ha sido recojida una escopeta para cuyo uso no estaba autorizado.

*San Feliu de Guixols.*—En la peluquería del señor Costa se produjo una explosión de gas, causando algunos desperfectos en el establecimiento.

—El viernes último, al salir las operarias de una fábrica, algunas se prodigaron tales muestras de afecto, que resultaron con lesiones en el brazo y en la cabeza dos de ellas.

—La prensa se queja del proceder de la primera autoridad local, en asuntos que interesan á esta villa.

—Esta junta local de salvamento de naufragos ha recibido una comunicación del presidente del consejo superior, anunciado que, en virtud del expediente instruido con motivo del acto humanitario que realizó en esta rada el 2.º oficial del vapor alemán «Neapel» don Francisco Gustavo Schluter, la digna comisión ejecutiva ha acordado recompensar á dicho señor con una medalla de plata de premio.

Dicha recompensa, con su correspondiente diploma, será entregada por la junta de esta localidad al señor vice-cónsul de Alemania en esta villa, don J. Enrique Bender, con objeto de que se sirva remitirla al interesado por la vía diplomática.

—Ha fallecido don Domingo Castelló. E. p. d.

*Gualta.*—La benemérita ha denunciado al juez municipal de este pueblo, al vecino Narciso Planas, que se le encontró apacentando 35 cabezas de ganado cabrío en una propiedad de don Jaime Sabría.

*Torroella de Montgrí.*—Invitados por don

Pompeyo de Quintana, han estado en esta población, el señor delegado de hacienda de la provincia don Rafael de Eulate, el ingeniero agrónomo de la misma señor Rodríguez de Celis, el capitán de artillería señor Aleman, el alcalde de Palafrugell señor Vergés y otros señores que han llevado á cabo una importante cacería cobrando muchas y buenas piezas. Han sido obsequiados por su anfitrión, regresando el martes á sus residencias muy satisfechos de la excursión.

**Olot**

El ayuntamiento ha acordado nombrar una compañía interina del cuerpo de bomberos.

—Ha venido á pasar algunos días sin carácter de visita, en el colegio de padres escolapios, el reverendo Antonio Mirats, provincial electo en el último capítulo.

—En las oficinas del municipio ha empezado á expedirse las cédulas personales de este año.

—Ha fallecido el reverendo don Rafael Esquena, párroco que fué por espacio de muchos años del pueblo de Juanetas. D. e. p.

*San Feliu de Pallarols.*—Ha terminado el novenario en el parroquial de este pueblo. Ocupó la sagrada cátedra, el reverendo Joaquín Aulina, presbítero de la Casa-Misión de Bañolas.

**Puigcerdá**

Con gran ansiedad es esperado todos los días el correo de Barcelona, para enterarse de los acontecimientos que se desarrollan en aquella capital.

—La temperatura en esta villa ha refrescado notablemente, habiendo descendido á cero el termómetro, durante algunas de estas pasadas noches.

—Ha fallecido en el vecino pueblo de Palau, la esposa del profesor de letras monseñor Denaclara, doña María Bosom.

*Ripoll.*—Se está gestionando por el ayuntamiento, la traslación del juzgado de instrucción de este partido, á esta villa, por ser el punto más céntrico del distrito.

*Camprodon.*—El alcalde de esta villa don Ignacio Casabó, se encuentra enfermo de gravedad.

—La huelga que se declaró entre los operarios de la fábrica del señor Matabosch, terminó ya satisfactoriamente.

—Ha tomado posesión de la 3.ª compañía de la comandancia de carabineros, en esta villa, el capitán don Bartolomé Martínez.

*Molló.*—Este pueblo está celebrando su anual fiesta mayor, que se vé concurridísima de vecinos de la comarca.

**TRIBUNALES**

**AUDIENCIA**

**SEÑALAMIENTOS**

*Día 24.*—A las nueve de la mañana se celebrará un juicio oral para ver y fallar la causa instruida sobre hurto doméstico por el juzgado de primera instancia de Santa Coloma de Farnés, contra Antonio Riera Vila, al que representa el procurador don Jaime Mirallas y al que defenderá en el acto del juicio el abogado don Ildefonso Ruiz. De la causa es ponente el magistrado don Vicente Sangenis.

A las once de la misma tendrá lugar otro juicio oral. Causa: de sobre desacato. Juzgado instructor: el de Santa Coloma de Farnés. Procesados: José Pidemont y Teresa Travería. Defensor: don Ildefonso Ruiz. Procurador: don Rafael Masó. Ponente: el magistrado don Trinidad Gay.

**SENTENCIA**

Condenando á Jaime Safont Pons, como autor de un delito consumado de injurias de palabra á la autoridad, con ocasión del ejercicio de las funciones propias de su cargo y fuera de su presencia, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, con sus accesorias.

**Curiosidades y recetas útiles**

**Acumuladores ligeros**

Monsieur Pierre Germain, inspector de telégrafos de la vecina república, ha inventado un acumulador muy ligero. Consiste en un par de discos de carbon poroso separados por capas de celulosa ó de pasta de papel. Colocando un cierto número de estos discos en una caja que resume, se aprietan fuertemente á fin de hacer mas compacta la celulosa, y se impregnan después de agua acidulada con ácido sulfúrico. Si luego se hace llegar al centro de uno de los discos una corriente de oxígeno, y al centro del otro una de hidrógeno, con una velocidad doble, y se reúnen exteriormente los dos discos con un hilo metálico, se produce una corriente eléctrica que puede aumentar en intensidad á medida que se aumente el número de parejas de discos.

En estos aparatos, el oxígeno puede ser reemplazado por el aire, y el hidrógeno por el gas del alumbrado; y como es fácil procurarse los gases líquidos, una batería de acumuladores Germain, alimentada por tubos de oxígeno é hidrógeno, en estado de licuefacción, podría con un peso muy pequeño, producir una corriente muy enérgica.

**La ciudad más divertida**

Contra la general creencia, no es París la ciudad más divertida, ó al menos la que cuenta con más elementos de diversión.

Esta ciudad es Londres, que cuenta con quinientos ochenta teatros y cuatrocientos cincuenta music-halls, á los que cada noche concurren quinientas mil personas.

Estas diversiones proporcionan trabajo y subsistencia á 150.000 actores, actrices, cantantes, músicos, maquinistas y empleados de todas categorías.

Sin contar el Palacio de Cristal y el Albert Hall, los teatros de Londres cuestan aproximadamente un millón de libras esterlinas anuales.

En todo el Reino Unido el número de los teatros pasa de 3.000, y dan de comer á 850.000 personas.

Cada noche se dan 1.260.000 representaciones de todo género.

**¡Valiente ametralladora!**

Un ingeniero electricista ha construido por cuenta de la casa Vieskers y Maxim, una ametralladora montada sobre un cuatriciclo de petróleo que puede alcanzar una velocidad de treinta kilómetros por hora, y que puede disparar 600 tiros por minuto.

¿600 por minuto?

¡Jesús, Jesús!...

Y el inventor, es claro, será andaluz?



*Santorál.*—*Día 23, jueves.*—Santos Clemente papa mártir, Lisinio mártir, Aníloquio obispo y Santas Felicidad mártir y Lucrecia virgen y mártir.

*24, viernes.*—Santos Juan de la Cruz confesor, Crisógono mártir y Santas Fermina, Fiera y María vírgenes y mártires.

*25, sábado.*—Santos García abad, Gonzalo obispo, Mercurio mártir y Santas Catalina virgen y mártir y Jucunda virgen.—*Absolución general en la Merced y Trinidad.*

**Cuarenta horas.**—Continúan en la Iglesia del Hospicio, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cuatro á las seis.

**Corte de María.**—Hoy jueves, día 23, se hace la visita á Nuestra Señora de la Soledad, en San Félix.

El viernes, día 24, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

Y el sábado, día 25, á Nuestra Señora de la Anunciación, en las Capuchinas.

*Iglesia del Hospital.*—El sábado, día 25, festividad de Santa Catalina virgen y mártir, se celebrarán los siguientes cultos: Por la mañana misas cada hora, y á las diez, un solemne oficio.

Por la tarde, la función será como los demás años; habiéndose confiado el sermón al reverendo doctor don Odón Rosa presbítero.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# ANUNCIOS

## COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

Perfumería	⊗	Novedades
Guantes	⊗	Paraguas
Sombrillas	⊗	Boquillas
Petacas	⊗	Gemelos
Corbatas	⊗	Cepillos
Calcetines	⊗	Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

**Federico Maresma**  
6, Abeuradors, 6.

## PRIORATOS LEGÍTIMOS

DEL

COSECHERO Y EXPORTADOR

Hijo de José Bartomeu

Vinos finos embotellados, mistelas, Garnacha, Macon, Jerez y Rancio, Vermouth Torino embotellado y á granel.

CHAMPAGNES VÁRIAS MARGAS

Aceites avellana y almendra  
Unico depositario en la provincia

**MANUEL BARTOMEU**

Calle de Abeuradors, n.º 6

Se sirve á domicilio en botellas y garrafas

PELUQUERIA DE  LA REAL CASA

PLATERÍA, 5

Trabajos al cabello  
Lotion Dequéant

## VINO GIMBERNAT

IDO-TANICO FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo *tumors frets, tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad, vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de la madre. Frasco 8 reales, Asalto 14.—Barcelona y en todas las poblaciones.

DISPONIBLE

Invitación para participar á la próxima

## Grán Lotería de Dinero.

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 750,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
2	Premios á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
1	Premio á M.	60000
1	Premio á M.	55000
2	Premios á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
2	Premios á M.	20000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
106	Premios á M.	3000
206	Premios á M.	2000
812	Premios á M.	1000
1518	Premios á M.	400
36952	Premios á M.	155
19490	Premios á M.	300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58820 billetes gratuitos importa

Marcos 11,764,525

ó sean aproximadamente

Pesetas 18,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos &c.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9.—  
1 Billete original, medio: Pesetas 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

30 de Noviembre de 1899

**Valentin y C.<sup>a</sup>**

Expendeduria general de loteria.

Amburgo.

Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

# HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15